

Zweitägiges öffentliches Forum im Frankfurter Kunstverein

YOUR BODY IS A BATTLEGROUND
ULTRAKONSERVATIVE STRATEGIEN
ZUR WIEDERHERSTELLUNG EINER
„NATÜRLICHEN ORDNUNG“

18. – 19.09.2021

**YOUR BODY IS
A BATTLEGROUND**

FRANKFURTER
KUNSTVEREIN

Gerade einmal fünfzig Jahre nach der Frauenbewegung erleben wir heute, dass Errungenschaften, die wir längst für selbstverständlich gehalten hatten, unter Beschuss stehen. Weltweit sind politische Akteure auf dem Vormarsch, die eine vermeintlich „natürliche Ordnung“ wiederherstellen wollen. Frauen und LGBTQI+ sind dadurch akut bedroht. Aufgeweicht oder abgeschafft werden unter anderem das Recht auf sexuelle Selbstbestimmung, das Recht auf Schutz vor häuslicher Gewalt, der Zugang zu sicheren Schwangerschaftsabbrüchen sowie zu modernen Fortpflanzungstechnologien. Auch auf dem Arbeitsmarkt, in der Politik und der Kultur herrscht keine Geschlechtergerechtigkeit, vielerorts sinkt der Frauenanteil sogar wieder.

Verantwortlich für diesen globalen Backlash sind Ultrakonservative bzw. Rechtsextreme aus aller Welt. Akademiker*innen, religiöse Gruppierungen, Aktivist*innen, Adelige und Oligarchen schließen sich in transnationalen, also grenzüberschreitenden Allianzen zusammen. Die Politik mit Frauen und Familie dient dabei auch einem allgemeineren Zweck: Mithilfe dieser Themen bauen Ultrakonservative weltweit ihre Netzwerke und ihre Macht aus. Durch veränderte Begriffe, Sprache, Bilder, kommunikative und operative Strategien gelingt es ihnen, fundamentalistische Positionen als normal darzustellen und so im Mainstream zu verankern. Diese Verschiebung der öffentlichen Debatte nach rechts hat gravierende Auswirkungen auf demokratische, pluralistische Gesellschaften und das alltägliche Zusammenleben. Längst überholt geglaubte Wertvorstellungen wurden schleichend wieder salonfähig gemacht.

Diese Strategien und Praktiken beobachten Journalist*innen, Aktivist*innen und Forscher*innen aus aller Welt seit Jahren. Ihre Erkenntnisse und Erfahrungen sollen im Rahmen des zweitägigen Forums *Your body is a battleground - ultra-konservative Strategien zur Wiederherstellung einer „natürlichen Ordnung“* für eine breitere Öffentlichkeit sichtbar gemacht und debattiert werden.

Kuratiert von **Asia Leofreddi**

Weitere Informationen

Further information

Instagram, Facebook, Twitter, Youtube

#FKV4feminism

Just fifty years after the women's movement, we are now seeing achievements we took for granted come under enormous attack. Around the world, political actors are on the rise who want to restore a supposedly "natural order". Women and LGBTQI+ are acutely threatened by this. Among other things, the right to decide about your own body, the right to protection from domestic violence, access to safe abortions, and to modern reproductive technologies are being weakened or abolished. There is also a lack of gender equality in the labor market, in politics and in culture, and in many places the representation of women is declining again.

Responsible for this global backlash are ultra-conservatives and right-wing extremists from all over the world: academics, religious groups, activists, aristocrats and oligarchs. They join together in transnational, cross-border, alliances. Politics concerning women and family also have a more general purpose: ultra-conservatives expand their networks and their power worldwide along these themes. By changing terminology, language, images, and communicative and operational strategies, they succeed in presenting fundamentalist positions as normal and thus anchoring them in the mainstream. This shift of public debate to the right has serious implications for democratic, pluralistic societies and everyday coexistence. Values long thought to be outdated have been insidiously made acceptable again.

Journalists, activists and researchers from all over the world have been observing these ultra-conservative strategies and practices for years. Their findings and experiences will be made visible and debated for a broader public during the two-day forum *Your body is a battleground - ultraconservative strategies to restore a "natural order"*.

Curated by **Asia Leofreddi**

Veranstaltet von
Organized by

**FRANKFURTER
KUNSTVEREIN**

SAMSTAG, 18. SEPTEMBER
SATURDAY, SEPTEMBER 18

11 Uhr 11 am

Begrüßung Opening speech

YOUR BODY IS A BATTLEGROUND! GEMEINSAM FRAUENRECHTE STÄRKEN! WE MUST STRENGTHEN WOMEN'S RIGHTS TOGETHER!

Dr. Ina Hartwig

Dezernentin für Kultur und Wissenschaft der Stadt Frankfurt am Main
Head of the Department for Culture and Science of the City of Frankfurt am Main

Rosemarie Heilig

Dezernentin für Umwelt und Frauen der Stadt Frankfurt am Main
Head of the Department for the Environment and Women's Affairs of the City of Frankfurt am Main

Prof. Franziska Nori

Direktorin Frankfurter Kunstverein
Director Frankfurter Kunstverein

11.45 Uhr 11.45 am

Keynote

ULTRAKONSERVATIVE STRATEGIEN ZUR WIEDERHERSTELLUNG EINER „NATÜRLICHEN ORDNUNG“: DIE NETZWERKE DER „AGENDA EUROPE“
ULTRA-CONSERVATIVE STRATEGIES TO RESTORE A “NATURAL ORDER”: THE “AGENDA EUROPE” NETWORKS

Neil Datta

Sekretär des Europäischen Parlamentarischen Forums für sexuelle und reproduktive Rechte (EPF)
Secretary of the European Parliamentary Forum for Sexual and Reproductive Rights (EPF)

Moderation: Asia Leofreddi

Kuratorin des Forums, Journalistin *Confronti*, Soziologin und Doktorandin in Human Rights, Society and Multi-level Governance an der Universität Padua
Curator of the Forum, journalist *Confronti*, sociologist and PhD candidate in Human Rights, Society and Multi-level Governance at the University of Padua

Mittagspause

Lunchbreak

13.45 Uhr 1.45 pm

WAS IST RADIKALER KONSERVATISMUS UND WARUM IST ER SO GEFÄHRLICH? DIE NORMATIVEN ORDNUNGEN DES RADIKALEN KONSERVATISMUS WHAT IS RADICAL CONSERVATISM AND WHY IS IT SO DANGEROUS? THE NORMATIVE ORDERS OF RADICAL CONSERVATISM

Prof. Dr. Thomas Biebricher

Politikwissenschaftler, Copenhagen Business School, Normative Orders, Goethe-Universität Frankfurt

Political scientist, Copenhagen Business School, Normative Orders, Goethe University Frankfurt

Natascha Strobl

Politikwissenschaftlerin, Autorin

Political scientist, author

Prof. Dr. Sarah Speck

Soziologin mit Schwerpunkt auf Frauen- und Genderstudien, Goethe-Universität Frankfurt

Sociologist with a focus on women's and gender studies, Goethe University Frankfurt

Moderation: Rebecca Schmidt

Normative Orders, Goethe-Universität Frankfurt

Normative Orders, Goethe University Frankfurt

15.15 Uhr 3.15 pm

DIE INSTRUMENTALISIERUNG UND UNTERWANDERUNG DER MENSCHENRECHTE DURCH ULTRAKONSERVATIVE BEWEGUNGEN THE INSTRUMENTALISATION AND SUBVERSION OF HUMAN RIGHTS BY ULTRA-CONSERVATIVE MOVEMENTS

Prof. Dr. Kristina Stoeckl

Soziologin, Forschungsleitung ERC POstSEcularConflicts, Universität Innsbruck
Sociologist, head of research ERC POstSEcularConflicts, University of Innsbruck

Prof. Dr. Susanna Mancini

Juristin, Universität Bologna
Lawyer, University of Bologna

Prof. Dr. Paul Blokker

Soziologe, Assoziierter Professor mit dem Forschungsschwerpunkt auf Populismus und Recht in Mittel- und Osteuropa, Universität Bologna
Sociologist, associate professor with research focus on populism and law in Central and Eastern Europe, University of Bologna

Moderation: Dr. Gesine Dornblueth

Journalistin
Journalist

Kaffepause

Coffee Break

16.45 Uhr 4.45 pm

Keynote Livestream

**UNSERE KÖRPER, UNSERE POLITIK: GEGEN DIE ULTRAKONSERVATIVEN
UND IHRE LIBERALEN ERMÖGLICHER**

**OUR BODY, OUR POLITICS: AGAINST THE ULTRA-CONSERVATIVE AND
THEIR LIBERAL ENABLERS**

Prof. Dr. Nancy Fraser

Henry A. und Louise Loeb Professorin, New School for Social Research New York City, Mitglied des Redaktionsausschusses der *New Left Review*

Henry A. und Louise Loeb professor, New School for Social Research New York City, member of the editorial board of the *New Left Review*

Einführung von Introduction by Prof. Dr. Rainer Forst

Politischer Philosoph, Normative Orders, Goethe-Universität Frankfurt

Political Philosopher, Normative Orders, Goethe University Frankfurt

SONNTAG, 19. SEPTEMBER

SUNDAY, SEPTEMBER 19

11 Uhr 11 am

**DIE WELTWEITEN NETZWERKE ULTRAKONSERVATIVER BEWEGUNGEN
THE WORLDWIDE NETWORKS OF ULTRA-CONSERVATIVE MOVEMENTS**

Dr. Massimo Prearo

Wissenschaftlicher Mitarbeiter, PoliTeSse, Universität Verona
Research associate, PoliTeSse, University of Verona

Dr. Katharina Hajek

Wissenschaftliche Mitarbeiterin, Fakultät für Kulturwissenschaften, Universität Koblenz-Landau

Research associate, Faculty of Cultural Studies, University of Koblenz-Landau

Prof. Dr. Elżbieta Korolczuk

Assoziierte Professorin für Soziologie, Södertörn Universität Stockholm

Associate professor of Sociology, Södertörn University Stockholm

Moderation: Annalisa Camilli

Journalistin *Internazionale*

Journalist *Internazionale*

12.30 Uhr 12.30 pm

URSACHEN UND HERAUSFORDERUNGEN DER KRISE: WELCHE ROLLE SPIELEN PROGRESSIVE/LIBERALE BEWEGUNGEN?

CAUSES AND CHALLENGES OF THE CRISIS: WHAT IS THE ROLE OF PROGRESSIVE/LIBERAL MOVEMENTS?

Eszter Kováts

Doktorandin in Politikwissenschaft, ELTE Universität Budapest

PhD candidate in Political Science, ELTE University Budapest

Prof. Dr. Sara Farris

Assoziierte Professorin, Soziologin und Autorin, Goldsmiths Universität London

Associate professor, sociologist and author, Goldsmiths University London

Dr. Judith Goetz

Literatur- und Politikwissenschaftlerin, Universität Wien

Literature and Political Science researcher, University of Vienna

Prof. Dr. Ilse Lenz

Professorin em. für Soziologie, Ruhr-Universität Bochum

Professor emer. of Sociology, Ruhr University Bochum

Moderation: Nina Horaczek

Journalistin *Falter*

Journalist *Falter*

Voraussichtliches Ende 14.30 Uhr

Estimated end 2.30 pm

FRANKFURTER KUNSTVEREIN

Steinernes Haus am Römerberg

Markt 44

D – 60311 Frankfurt am Main

+49(0)69 219 31 40

post@fkv.de

www.fkv.de

Alle Panels des Forums *Your body is a battleground - ultrakonservative Strategien zur Wiederherstellung einer „natürlichen Ordnung“* werden live auf dem Youtube-Kanal des Frankfurter Kunstvereins übertragen.

All panels of the forum *Your body is a battleground - ultra-conservative strategies to restore a "natural order"* will be streamed live on the Youtube channel of the Frankfurter Kunstverein.

Die Teilnahme ist kostenfrei und kurzfristig vor Ort möglich. Eine Voranmeldung an post@fkv.de ist empfehlenswert. Die Veranstaltung findet auf Deutsch und auf Englisch statt, es wird eine Simultanübersetzung angeboten. Zugang nur mit 3G-Nachweis.

Participation is free of charge and possible at short notice. Advance registration at post@fkv.de is recommended. The event will be held in German and in English, simultaneous translation will be provided. Access only with a current negative certificate or an official proof of full vaccination or recovery.

Das Forum findet statt in Kooperation mit

The forum is a cooperation with

NORMATIVE ORDERS

Forschungsverbund der Goethe-Universität Frankfurt am Main

Wir danken

We thank

STADT  FRANKFURT AM MAIN

Das Forum findet unter der Schirmherrschaft des Dezernats für Kultur und Wissenschaft sowie des Dezernats für Umwelt und Frauen der Stadt Frankfurt am Main statt

The Forum takes place under the patronage of the Department of Culture and Science and the Department of Environment and Women's Affairs of the City of Frankfurt am Main.